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«За последние четыре года темпы роста 
по всем  основным экономическим показа-
телям в республике стали выше, - отметил 
в своём вступительном слове Вячеслав 
Владимирович. – По итогам 2010 года по 
этим показателям Бурятия стала первой в 
Сибирском федеральном округе и вошла 
в пятерку  лидеров-регионов  Российской 
Федерации. Практически в два раза вырос  
объем инвестиций  - с 15 миллиардов  до 
32 миллиардов  рублей, объем ВВП, в два 
раза выросла средняя заработная плата 
по республике, серьезные подвижки есть 
в снижении безработицы – если к началу 
2007 года уровень безработицы составлял 
14,6 %, то  к середине текущего года  9 %. 
Есть серьезные подвижки  в социальной 
сфере, что  во многом связано с проведе-
нием юбилейных мероприятий, приурочен-
ных к 350-летию добровольного вхождения 
Бурятии в состав России. Мы смогли моби-
лизовать финансовые и людские ресурсы, 
в результате в  республике было построено 
56 объектов: детские сады, школы, спор-
тивные комплексы, дворовые площадки, 
объекты здравоохранения. Такая моби-
лизация показала, что мы выбрали пра-
вильный путь, как я люблю говорить: «…
если праздников нет,  мы их придумаем…»  
– ради того, чтобы мобилизовать себя. За 
четыре прошедших года сформирован  по-
зитивный  имидж Республики Бурятия, про-
ведено большое количество форумов рос-
сийского и международного уровня. Самым 
крупным инвестиционным проектом стала 
ТР ОЭЗ «Байкальская гавань», которая 
считается лучшей  из всех 14 строящихся в 
России особых экономических зон.  Девять  
резидентов из двенадцати уже осущест-
вляют проектные работы с общим объе-
мом инвестиций в 64 миллиарда рублей, с 
перспективой на все пять участков ОЭЗ.

В республике началось строительство 
свинокомплекса на сто тысяч голов, в пер-
спективе строительство животноводческих 
ферм.  Неплохо идет освоение природных 
ресурсов – функционирует обогатительный 
комбинат в Окинском районе по добыче 
рудного золота, Назаровское месторожде-
ние золото-сульфидно-цинковых руд в Му-
хоршибирском районе, Окино-Ключевское 
по добыче угля, и т.д.  Считаю, за прошед-
шие четыре года республика продвинулась 
вперед, поскольку все свои ресурсы  скон-
центрировала на выполнение программы 
социально-экономического развития.  Нам 
нужна стабильность, и выбранный курс её 
обеспечивает», - подчеркнул глава респу-
блики.

Во второй части встречи президент от-
ветил на вопросы редакторов, в том числе 
нашей районной газеты. 

- Жителей Прибайкальского района 
интересует вопрос: когда же, наконец, 
будет завершено строительство дороги 
на участке 64-89 километр  по Баргузин-
скому тракту, ведь кроме неудобств для 
автомобилистов, от пыли недостроен-
ного полотна страдают близлежащие 
дворы  и сенокосные угодья сельчан?

- Я понимаю жителей. Но дорогу невоз-

можно сделать, не поломав её, и без пыли 
здесь  не обойтись. Но это временные 
неудобства, которые нужно потерпеть.В 
общей сложности дорога до Нового Уояна 
стоит 65 млрд. рублей. Находятся умники, 
которые утверждают, что если бы им пору-
чили строить всю дорогу,  они бы  с этим 
справились за три года. Хочу разъяснить, 
чтоб вы поняли: мы зависим от федераль-
ного бюджета – сколько денег выделили, 
на столько и строим. И мы бы построили, 
если бы нам в течение трех лет выдели-
ли 65 миллиардов.  А поскольку в течение 
трёх лет выделили только два миллиарда, 
мы строим в соответствии с этой суммой. 

В некоторых газетах  муссируется мысль, 
что деньги разворовали. Уверяю: никто 
ничего не воровал. Да, за это время сме-
нилось несколько подрядчиков, но прави-
тельство не может не подчиняться закону – 
а подрядчики, как известно, выбираются на 
основе 94-го федерального  закона. К со-
жалению, он еще несовершенен – кто дал 
меньшую цену и  указал наиболее короткие 
сроки выполнения, тот и выиграл. Прави-
тельство может только контролировать 
выполнение обязательств. Если подряд-
чик оказался недобросовестным, мы рас-
торгаем госконтракт. Нас за  это критикуют, 
но  по-другому нельзя. А деньги даются за 
выполненные работы, лишних денег мы не 
даём, чтоб вы понимали. И работу новый 
подрядчик начинает с того, на чем остано-
вился предыдущий.

Сейчас в закон внесены ужесточающие 
требования – подрядчик вносит на счет 
деньги за обеспечение качества, гарантия 
исполнения контракта – 30% от стоимости, 
что, безусловно, будет дисциплинировать. 
В этом году  до 215 километра по Баргу-
зинскому тракту асфальт будет уложен вез-
де, но не везде трехслойный. Стоимость 
участка 64-89 км составляет 450 миллио-
нов рублей, а выделено на него только 250 
миллионов, поэтому  в этом году его строи-
тельство еще не закончится. Однако один 
слой  асфальта будет уложен.  На следую-
щий год  участок будет окончательно  за-
вершен.

- Будут ли, как неоднократно озвучива-
лось в прессе, проведены мероприятия 
по восстановлению экосистемы озера 
Котокель? 

- На днях я встречался с председателем 
Сибирского отделения РАН Александром 
Леонидовичем Асеевым. Ученые изучили 
весь мировой опыт по гаффской болезни, 
но никто пока техническое решение этой 
проблемы предложить не может.  По наше-
му озеру рассматривались разные вариан-
ты: и речку Кику развернуть для притока 
воды, и многое другое, но вмешиваться в 
экосистему озера ученые боятся. Заражен-
ные озера восстанавливаются сами, и Ко-
токель не исключение.

Елена ГОРБУНОВА.

ВСТРЕЧА РАЙОННЫХ 
СМИ С ПРЕЗИДЕНТОМ 

БУРЯТИИ

Неработающие, неблагополучные, страдаю-
щие пьянством – вот примерная характеристика 
большинства злостных неплательщиков за элек-
троэнергию. Причём основной костяк этого кон-
тингента составляют одни и те же лица. Бороться 
с ними сложно, но «МРСК Сибири» и «Бурятэнер-
госбыт» с каждым годом всё жестче подходят к 
решению этой проблемы. Множество таких по-
требителей отключается, возбуждаются уголов-
ные дела, исходом которых нередко становится 
реальное лишение свободы. Регулярно прово-
дятся рейды по отключению неплательщиков, 
а также по выявлению нарушений в этой сфере. 
Один из таких рейдов состоялся недавно по ле-
вобережной стороне района.

Основным пунктом проверки стала ст. Татаурово. В 
состав комиссии вошли представители Прибайкаль-
ского РЭС, инспектор участка транспорта электроэ-
нергии Прибайкальского РЭС, оперативно-выездная 
бригада Мостовского участка, представитель службы 
безопасности Бурятэнергосбыта, участковый инспек-
тор, представитель администрации и ваш корреспон-
дент Владимир ПАШИНЮК.

Основной бедой этой области являются так назы-
ваемые «удочки». Нерадивые хозяева крадут энер-
гию у государства, набрасывая провода на линию. 
Причем фактически они крадут у себя. Государство 
не получает деньги в огромных количествах, а зна-
чит теряются средства на ремонт и поддержание 
энергосистемы. А потом эти же люди пеняют на из-
ношенность инфраструктуры и перебои с подачей 
электричества. Но главная опасность состоит в гру-
бом нарушении противопожарных норм, и множество 
возгораний случается именно по этой причине. Тор-
чащие оголённые провода нередко становились при-
чиной трагедии.

Именно борьба с «удочками» стала основной зада-

чей этого рейда. Экипированные по всем стандартам 
рабочие из оперативно-выездной бригады снимали 
незаконно наброшенные провода, пока участковый 
вместе с инспектором РЭС и представителем энер-
госбыта составляли протокол правонарушения. Один 
из нарушителей был изобличён уже не в первый раз, 
что послужило основой для возбуждения уголовного 
дела. Имея условный срок по тем же причинам, он не 
побоялся снова взяться за дело, и теперь ему грозит 
реальное лишение свободы.

В нашем районе это уже далеко не первый слу-
чай уголовной ответственности за кражу энергии. В 
этом году максимальное, назначенное приговором 
суда наказание по этим статьям, – 3 года 2 месяца 
лишения свободы. Отключенных от энергосети то-
чек по району на данный момент 443. Рейды по на-
рушителям проводятся как минимум раз в месяц, и 
каждый из этих рейдов заканчивается отключением 
энного количества неплательщиков и возбуждением 
уголовных дел.

Вообще, участникам подобных рейдов особо не 
позавидуешь – мало того, что многие изобличаемые 
затевают скандалы, так ещё бывает и силовое со-
противление. Так что без милиции энергетикам при-
шлось бы туго. Граждане активно отстаивают своё 
«законное» право воровать у государства, не брезгуя 
ни бранью, ни рукоприкладством, ни, порой, воору-
жённым сопротивлением. 

Но примеры печальных последствий такого во-
ровства заставляют многих задуматься и оплачивать 
задолженности вовремя. Да и отключенные от сетей, 
как правило, недолго тянут с оплатой долга – без 
электричества жизнь современного человека пере-
носится в каменный век, а попасть туда хочется да-
леко не всем. 

Владимир ПАШИНЮК.

Котельные по району к отопительно-
му сезону практически готовы. Един-
ственный не до конца урегулирован-
ный вопрос – это запасы топлива. По 
закону в каждой котельной должен 
присутствовать запас на 45 дней. Пока 
таких запасов нет, но уже выделено бо-
лее 4-х миллионов рублей на решение 
этой проблемы. К тому же, это вовсе не 
помешает котельным начать работу в 
положенный срок.

Впрочем, где-то работа уже нача-
лась – отопление частично включает-
ся в бюджетных учреждениях района. 
Полностью котельные запустятся, как 
только среднесуточная температура в 
течение пяти дней составит 8°С. 

Реконструкция турунтаевской ко-
тельной №3 подходит к завершению, 
и в начале двадцатых чисел сентября 
планируется ее запуск. В Таловке же 
котельная была запущена 16 сентября, 
в Татаурово – 18-го, в Ильинке и Мо-
стовке – 19-го.

Тепловые сети и канализации во 
многих поселениях, как, впрочем, и 
везде, требуют серьёзного ремонта. 
Здесь проблема заключается и в не-
достаточном финансировании, и в 
отсутствии специалистов. Но без дви-
жения этот вопрос также не останется. 
Существует программа комплексного 
развития инженерной инфраструктуры 
района, которая в этом году утвержде-
на на уровне поселений. Она строится на софинан-
сировании местного, республиканского и районного 
бюджетов и направлена на реконструкцию систем 
ЖКХ в районе.

Кроме того, в этом году из средств фонда рефор-
мирования ЖКХ выделено более семи с половиной 
миллионов рублей, которые будут направлены на 
ремонт многоквартирных домов в ст. Таловка. За-
конодательство в данном случае ограничивает круг 
возможных получателей этих средств, так как сред-
ства эти могут быть направлены только в частные 
организации ЖКХ.

Одна из острейших проблем ЖКХ – неплатель-
щики. Именно эта проблема существенно тормозит 
развитие инженерной инфраструктуры. На данный 
момент задолженность коммунальным организаци-

ям составляет более 33 миллионов рублей. Причём 
почти 90% этой суммы – задолженность за населе-
нием. Взыскать эти деньги довольно непросто. И 
хотя расформированная недавно служба судебных 
приставов на левом берегу вновь укомплектована, 
объём работы и их полномочия мало соизмеримы с 
масштабом проблемы. Отключать жильцов от пода-
чи тепла и воды они не имеют права, с большинства 
злостных неплательщиков взыскивать практически 
нечего, а выселять на данный момент их некуда. 
Вот и приходится надеяться на совесть и здравый 
смысл населения. Ведь если все перестанут платить 
за коммунальные услуги, то система ЖКХ неизбежно 
рухнет. А сделать её лучше – в наших силах, доста-
точно лишь исполнять свои обязательства.

Владимир ПАШИНЮК.

14 сентября, 
в день визита 

премьер-министра 
Монголии в 

Бурятию, 
Президент 

республики В.В. 
Наговицын, 

несмотря на 
напряженный 

график работы, 
провёл  ранее 

запланированное  
и ставшее  уже 
традиционным 

совещание  с 
редакторами 

районных газет. 

В ТЮРЬМУ ЗА НЕОПЛАТУ

ПРИБАЙКАЛЬЦЫ ДОЛЖНЫ ЖКХ 
30 МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ

Отопительный сезон подобрался вплотную и вот-вот начнёт шагать по поселениям, разо-
гревая батареи в домах, школах и больницах. Котельные в режиме боевой готовности, управ-
ляющие компании и МУПы делают последние подготовительные мероприятия. 14 сентября 
в районной администрации состоялось совещание у главы района С.А. Семёнова с главами 
поселений, руководителями МУПов и управляющих компаний. Основная тема – готовность к 
отопительному сезону. Доклады представителей сферы ЖКХ чередовались с вступлениями и 
комментариями представителей поселений. 

В РАЙОННОЙ АДМИНИСТРАЦИИ
20 сентября в районной администрации прошло  совещание по подготовке к публичным слушани-

ям по проекту планировки территории ОЭЗ ТРТ на участке «Гора Бычья».  В нём принимал участие 
представитель проектной организации ЗАО «СКАDO» он же руководитель организации - резидента 
данного участка - ООО «Гора Бычья».

Основной упор на совещании со стороны районной администрации был сделан на то, чтобы при проек-
тировании строительства туристических объектов были учтены интересы местных жителей прилегающей к 
горе территорий Нестеровского и Гремячинского поселений. Были высказаны предложения о включении в 
проект строительства социальной инфраструктуры: детского  сада и клуба в Гурулёво и Кике, водозаборных 
сооружений и водовода в Кике, строительство детского сада, школы, клуба, амбулатории врача общей прак-
тики в Гремячинске, строительство дорог местного значения,  благоустройство населённых пунктов. Публич-
ные слушания по проекту состоятся 18 октября в Кикинском доме культуры.  


